

Datos

Nombre del Programa/Proyecto:	VICLIM
País:	Costa Rica
Tema/ sector/ workstream:	Clima / Cierre de programa

Programa global “Políticas Climáticas Verticalmente Integradas” concluyó actividades en Costa Rica



Fotografía: Vista de la municipalidad de San José. GIZ Costa Rica

Atender a los retos que impone el cambio climático con acciones que impacten y mitiguen la generación de gases de efecto invernadero (GEI), según las condiciones de cada territorio, es clave para lograr resultados que aporten a las metas nacionales de descarbonización.

¿Cómo definir las mejores prácticas partiendo de la realidad y las necesidades de cada comunidad? ¿Cómo replicar proyectos exitosos de cantones urbanos a la realidad de zonas rurales? El Programa Global Políticas Climáticas Verticalmente Integradas (VICLIM), financiado por la Iniciativa Climática Internacional (IKI) del Ministerio Federal de Medio Ambiente, Protección de la Naturaleza y Seguridad Nuclear (BMU) de Alemania, ahondó ésta y otras interrogantes en Costa Rica, Georgia, Indonesia, México y Sudáfrica; con el objetivo de fortalecer las estrategias y políticas que promueven el involucramiento e integración de los gobiernos locales en la consecución de los objetivos nacionales de mitigación al cambio climático.

La metodología de trabajo implementada se basó en tres pilares: 1) Desarrollo y la aplicación de herramientas y mecanismos de integración vertical de la acción climática; 2) Fortalecimiento de las capacidades técnicas a nivel local en áreas temáticas claves; y 3) Creación de espacios de diálogo e intercambio de conocimiento y experiencias entre las municipalidades participantes. En Costa Rica, todos estos ejes tomaron como punto de partida el Programa País de Carbono Neutralidad (PPCN). Un programa gubernamental que pretende impulsar la implementación de acciones de mitigación por parte del sector privado y de los gobiernos locales.

Desarrollo de herramientas y mecanismos de integración vertical

El PPCN resultó ser el mecanismo ideal para integrar a los territorios en la acción climática. Como primer paso, la Dirección de Cambio Climático (DCC) y el Centro para la Sostenibilidad Urbana (CPSU) desarrollaron una nueva categoría de reconocimiento dentro del programa: la Categoría Cantonal. Para ello, fue diseñada una metodología de medición, reporte y verificación, así como una guía para la participación del proceso y la formulación de acciones con potenciales de mitigación en áreas como la gestión integral de residuos sólidos, movilidad sostenible y movilidad eléctrica. Con apoyo de VICLIM, se puso en marcha un primer proyecto piloto con seis municipios del país, quienes asumieron el compromiso de realizar sus inventarios de GEI, determinar potenciales reducciones en sectores prioritarios e identificar áreas de intervención y planes de acción.

Las lecciones aprendidas en ese primer plan permitieron consolidar una nueva versión mejorada del PPCN Cantonal y ejecutar una segunda iteración – esta vez con 14 municipios – para ampliar su alcance.

Fortalecimiento de capacidades a nivel local

Para aplicar de manera exitosa esta nueva herramienta, el personal técnico municipal a cargo de su implementación fue capacitado en su aplicación. Asimilación de conceptos clave sobre inventarios de GEI a escala territorial y acompañamiento técnico por medio de talleres de generación y transferencia de capacidades, dieron como resultado profesionales capacitados y dispuestos a compartir sus experiencias y buenas prácticas con otros municipios.

Intercambio de experiencias y conocimiento

VICLIM regularmente organizó sesiones virtuales con alcance regional, para ofrecer un espacio a los municipios y al proyecto de difundir los resultados a un amplio público compuesto por representantes de gobierno nacional, sector privado, academia, ONG, entidades financieras, entre otros. Adicionalmente, ofreció giras técnicas a Alemania, España y México con el fin de promover el intercambio de experiencias municipales en la implementación de proyectos climáticos. Conoce en más detalle los resultados alcanzados por el programa VICLIM en Costa Rica en esta [publicación](#).

Resumen de la noticia

El programa global Políticas Climáticas Verticalmente Integradas de la Iniciativa Climática Internacional cerró exitosamente sus actividades en Costa Rica en junio 2020. Los resultados obtenidos incluyeron el fortalecimiento de capacidades a nivel local en acción climática, así como el intercambio de conocimientos y experiencias. Éstas, a su vez, permitieron ampliar su alcance para un total de 20 municipios participantes y sentar las bases para integrar la acción climática entre los niveles nacional y local.

Para obtener más información, póngase en contacto con daniela.garcia@giz.de